

Año XXVII, 1981

Núm. 103, enero-marzo

- 239 BARTOLOMÉ, Miguel Alberto
"Introducción: La Cuestión Étnica en América Latina"
pp. 5-13
- 240 RIBEIRO, Darcy
A "Etnicidad, Indianidad y Campesinado"
pp. 15-32
La legitimidad y necesidad de la emergencia étnica en América Latina como parte del proceso de construcción civilizatorio. Futuras guerras étnicas en América Latina.
- 241 GRUNBERG, Georg
"Las Nacionalidades de la Costa Atlántica de Nicaragua en la Revolución Sandinista"
pp. 33-55
Marco histórico; Sandino y Somoza en la región misquita; estratificación étnica y clases sociales; las tendencias ideológicas de la iglesia, las clases dominantes y el movimiento misquito en Nicaragua. Posición, frente a la cuestión étnica, de los conductores del proceso político a nivel regional. Contiene mapas.
- 242 BARABAS, Alicia
A "Los Líderes Carismáticos: Notas sobre la Intelectualidad India en la Historia de América Latina"
pp. 57-68
La ligazón orgánica entre los líderes indígenas y los pueblos a los que representan. Consideración de los líderes carismáticos como parte de una intelectualidad histórica que combina la dirigencia política con la formulación de proyectos alternos de sociedad.

243 SALVADOR HERNÁNDEZ, Eva

A "El Racismo en mi Vida"
pp. 69-73

Testimonio de un miembro de la etnia zapoteca de Oaxaca, en el que expone la vigencia del racismo como categoría totalizadora, que marca las relaciones interétnicas en un país como México.

244 TOLEDO, Víctor Manuel

A "Ecología e Indianidad: Dos Frentes de Resistencia al
Desarrollo del Capitalismo en México"
pp. 75-87

La confrontación ecológica entre dos formas de estructuras productivas: la capitalista y la indígena. La racionalidad del uso múltiple de los ecosistemas por parte de las sociedades indígenas, ante la homogeneización ecocida que propone el modelo tecnológico derivado de la racionalidad de la ganancia; la relación entre la problemática étnica y la ecológica.

245 HERNÁNDEZ, Natalio

A "Educación y Realidad Social Indígena"
pp. 89-96

Señalamiento de la existencia de una educación indígena escolarizada previa a la Colonia y de la contradicción que representa para los pueblos indios la escuela oficial. Proposición de una enseñanza bilingüe-bicultural. La lucha de los once millones de indígenas por no desaparecer.

246 HERNÁNDEZ, Natalio

A "Algunas Reflexiones sobre el Primer Seminario de Educación
Bilingüe Bicultural entre los Mazatecos"
pp. 97-100

Mensaje del autor, en náhuatl, en donde expone a los indígenas la necesidad de recuperar el mundo que les está siendo arrebatado. (Incluye traducción al español).

247 DÍAZ-POLANCO, Héctor

A "Etnia, Clase y Cuestión Nacional"
pp. 101-120

Las aproximaciones marxistas referidas a la cuestión nacional. La relevancia de la emergencia étnica en el mundo actual y algunas de las opiniones centrales al respecto. El concepto etnia y su historicidad.

248 REYES RUIZ, Ignacio

A "Relato de un Zapoteco en Proceso de Aculturación"
pp. 121-126

El papel del racismo en el proceso de explotación económica. El drama de los pueblos del distrito de Villa Alta, Oaxaca, condenados a la reproducción del racismo por adopción del modelo propuesto por el dominador.

249 IRIARTE, Gregorio; Equipo CIPCA

A "El Sindicalismo Campesino en Bolivia"
pp. 127-181

El proceso político del campesinado boliviano y la historia del movimiento sindical campesino, que es la historia de la lucha de los indígenas por encontrar caminos de autodefensa y de acceso a la participación política. Los planteamientos de algunos sectores del movimiento indio boliviano y su calidad de mayoría numérica podrían conducir a la construcción de la primera república india de América.

250 BONFIL BATALLA, Guillermo

A "Lo Propio y lo Ajeno: Una Aproximación al Problema del Control Cultural"
pp. 183-191

El concepto de cultura y su dinámica contemporánea. Los mecanismos de alienación de las culturas y las respuestas de resistencia a éstos. Cultura alienada y cultura propia, entendida ésta en términos del ámbito de lo cotidiano y creativo.

251 GUZMÁN BOCKLER, Carlos

A "Memoria Colectiva, Identidad Histórica y Conciencia Étnica en Guatemala"
pp. 193-208

La configuración histórica de las categorías de adscripción étnica y de los estereotipos resultantes de la definición ideológica de indio-ladino. La memoria colectiva de los dominados como uno de los pilares de su conciencia étnica y su continuidad histórica.

252 MORA VÁZQUEZ, Teresa

R "Bloom, Salomón, *El Problema Nacional en Marx: El Mundo de las Naciones* (1975)"
pp. 209-212

- 253 BARTOLOMÉ, Miguel Alberto
R "Bonfil Batalla, Guillermo (comp.), *Utopía y Revolución: El Pensamiento Político de los Indios en América Latina* (1981)"
pp. 213-217
- 254 GUERRERO, Francisco Javier
R "Rodolsky, Roman, *Friederich Engels y el Problema de los Pueblos 'sin Historia'* (1980)"
pp. 219-221
- 255 ARRIAGA, David; FERRER, Guadalupe
B "Grupos Étnicos y Cuestión Nacional (Hemerografía)"
pp. 223-260
- Referencias hemerográficas respecto a los elementos para el estudio de los grupos étnicos y la cuestión nacional; estructura y formación de las etnias; la integración y cuestión nacional: la destrucción de las sociedades tradicionales y defensa de las estructuras tradicionales de los grupos étnicos.

Núm. 104-105, abril-septiembre

- 256 ROMO, Rosa Ma.
P "Presentación"
pp. 5-10
- 257 OROZCO, José Luis
A "Las Razones del Pragmatismo"
pp. 11-33
- La idea general de que el pragmatismo genera en Estados Unidos un equilibrado mercado imparcial de ideologías, cuya mecánica de la oferta y la demanda garantiza el triunfo de las ideas útiles y oportunas, no es sino un modo de presentar los engranajes, dispuestos a manera de que permitan moverse sin fricciones desde un centro discreto, hasta una derecha abierta.
- 258 ALONSO FERNÁNDEZ, Teodoro
A "Algunas Consideraciones Sobre las Relaciones México-Estados Unidos. El Caso de Texas"
pp. 35-56
- La relación entre derecho natural y expansionismo territorial, manejada continuamente por el grupo dirigente norteamericano para lograr una

legitimidad interna que le permitiera llevar una política agresiva hacia México; la política seguida por los gobiernos del México independiente con relación a la colonización de sus posesiones territoriales, especialmente el caso de Texas.

259 BROOKS, Elizabeth

- A "Bolas de Billar, Telarañas y Remolinos: El Estado Actual de la Teoría de las Relaciones Internacionales en los Estados Unidos" pp. 57-77

Aspectos básicos de las principales corrientes de la teoría de las Relaciones Internacionales en Estados Unidos, proporcionando una descripción detallada de la escuela de la economía política internacional. Discusión sobre los nuevos intentos por relacionar el enfoque de la política del poder y los enfoques de la economía política internacional.

260 BORJA T., Arturo; RICO F., Carlos

- A "La Política de la Administración Carter frente al Conflicto Árabe-Israelí" pp. 79-103

Las iniciativas originales de Carter frente a la región. Revisión del contenido y las implicaciones de los documentos de Camp David, resaltando los aspectos que constituyen los principales obstáculos para una paz global en la región y el apoyo de las partes involucradas en el conflicto. Perspectivas ante la nueva administración norteamericana y las negociaciones entre Egipto e Israel.

261 CASTRO MARTÍNEZ, Pedro Fernando

- A "La Crisis Energética Norteamericana" pp. 105-121

Se describen los rasgos de esta crisis y las políticas para reducir el consumo de energéticos, al mismo tiempo que se exploran fuentes alternativas de energía que ha instrumentado el gobierno norteamericano; la forma en que las grandes compañías petroleras han manejado en su propio beneficio dicha crisis.

262 ESPINOSA DE HOUDE, Ma. Elena

- A "La Política Comercial de los Estados Unidos y su Proyección en el Comercio Mundial" pp. 123-135

La necesidad de los países subdesarrollados de conocer tanto las tendencias registradas en el comercio exterior de Norteamérica como los objetivos y consecuencias de su estrategia comercial.

263 LAJOUS, Roberta; OROPEZA, Ma. Eugenia

A "Los Chicanos y la Educación Bilingüe"
pp. 137-152

La situación educativa de los chicanos, partiendo de su ubicación dentro de la sociedad norteamericana y en función de una serie de características que los diferencian del resto de la población: una cultura chicana que busca asegurarse, dentro del mismo sistema educativo, a través de la educación bilingüe. Contiene tablas estadísticas.

264 GÓMEZ-QUIÑONES, Juan

A "Notas sobre una Interpretación de las Relaciones entre la Comunidad Mexicana en los Estados Unidos y México"
pp. 153-174

La política de la comunidad mexicano-norteamericana y su dimensión. A pesar de la anexión política y de la integración económica de los territorios mexicanos y de su población al sistema norteamericano, las influencias y los contactos han continuado.

265 BALDERRAMA, Francisco

A "México de Afuera y los Consulados Mexicanos 1900-1940"
pp. 175-185

La labor de "protección" de los cónsules mexicanos en Estados Unidos y la naturaleza de la relación entre el "México de afuera", "la colonia mexicana", "la raza" y los consulados mexicanos, de 1900 a 1940.

266 FERRIS, Elizabeth G.

A "El Movimiento Neoconservador y la Política Exterior Norteamericana"
pp. 187-208

La coalición de los grupos derechistas que sustentan el poder en Estados Unidos. Las graves consecuencias de sus políticas conservadoras tanto para el pueblo norteamericano como para la paz mundial.

267 BIRNBAUM, Norman

A "Las Crisis Norteamericanas"
pp. 209-231

Análisis de la sociedad norteamericana al asumir el poder Ronald Reagan, a partir de lo que el autor denomina crisis parciales o sectoriales de dicha sociedad.

268 ROMO, Rosa Ma.

N "Notas sobre el Proyecto de Relaciones México-Estados Unidos"

pp. 233-238

Proyecto para elaborar una historia de las relaciones entre México y Estados Unidos de 1850 a 1930.

269 ARRIAGA WEISS, David; TEJA A., Ileana de la;

SÁINZ CHÁVEZ, Luis

B "Estados Unidos: Cinco Realidades Contemporáneas (Hemerografía)"

pp. 239-255

Hemerografía que aborda los siguientes temas: los Chicanos y la política educativa en Estados Unidos; participación norteamericana en los conflictos de Afganistán y del Medio Oriente; crisis energética; el proyecto de las relaciones; y conflictos internos.

270 TEJA ÁNGELES, Ileana de la

B "Hemerografía Chicana sobre Medios de Comunicación Masiva"

pp. 257-266

Contiene referencias sobre los medios de información chicanos: su contenido y el grupo social al que se dirigen.

271 CANUDAS SANDOVAL, Enrique

A "Apocalipsis Now (Ensayo sobre las Crisis Norteamericanas)"

pp. 267-355

Ensayo histórico sobre las crisis norteamericanas desde sus orígenes como colonia hasta su crecimiento y consolidación como nación imperialista. Contiene tablas.

272 REMUS ARAICO, José

A "Identificación e Identidad en la Cultura Actual"

pp. 357-406

Ensayo sobre la cultura actual y la interrelación psicológica y social, los conflictos y los cambios. Observaciones ubicadas en la experiencia de México 1968 (Tlatelolco); cultura y subcultura (los *hippies*). Algunas reflexiones sobre nuestra cultura urbana actual; el nacionalismo y la polaridad conservadora-liberal.

Núm. 106, octubre-diciembre

- 273 CALVIMONTES, Jorge; TORRES GOITIA, Javier
P "Presentación"
pp. 5-13

- 274 TORRES GOITIA, Javier
A "Evolución del Concepto Salud-Enfermedad"
pp. 15-38

El origen de la vida como resultado de los cambios cualitativos que se producen en la evolución de la materia orgánica e inorgánica; una síntesis de la evolución de la sociedad, incluyendo la suscita explicación de categorías sociológicas y los conceptos de salud y enfermedad en la sociedad actual.

- 275 EIBENSCHUTZ, Catalina
A "Hegemonía y Salud en el Estado Mexicano"
pp. 39-66

La atención a la salud que, en sus diferentes manifestaciones se ha ido desarrollando de tal manera que ha contribuido a la construcción de la hegemonía de la clase o fracción de clase dominante, en las diferentes coyunturas históricas de México.

- 276 LOMBERA PALLARES, Enrique
A "La Salud en el Nuevo Orden Económico Internacional"
pp. 67-75

El Nuevo Orden Económico Internacional (NOEI) debe buscar el bienestar de los países del Tercer Mundo, presionar a los organismos internacionales para proteger las economías de dichos países, extender el campo de aplicación de los servicios médicos de la seguridad social, y contener la penetración de las empresas transnacionales farmacéuticas.

- 277 CALVIMONTES Y CALVIMONTES, Jorge
A "Política Alimentaria y Comunicación"
pp. 77-92

La importancia de la comunicación en el área de la salud como vehículo de acumulación y difusión de la cultura sanitaria y como proceso de relación de los agentes del binomio salud-enfermedad; el caso de México, en particular los propósitos y políticas del Sistema Alimentario Mexicano (SAM).

278 MOLINA Y VEDIA, Silvia

A "Comunicación y Medicina"

pp. 93-101

Partiendo de la importancia que tiene la comunicación en el ámbito de la salud, la autora analiza las reglas que deben conocer los médicos para establecer una buena comunicación con sus pacientes, los elementos que pueden interferirla —el sobreentendido, la tergiversación y la acción de inhibidores sociales y sistemáticos—. El caso de México.

279 GOUTMAN, Ana A.

A "El Lenguaje Como Factor de Desarrollo Mental"

pp. 103-112

Se analiza el papel del lenguaje en la formación de los procesos mentales en el niño, con base en los estudios de tres especialistas: Jean Piaget, David Cooper y Emile Benveniste.

280 ROJAS SORIANO, Raúl

A "Áreas de Investigación en Comunicación y Salud"

pp. 113-118

A partir de ciertas reflexiones teóricas sobre la influencia de la comunicación masiva en el proceso salud-enfermedad y considerando a aquélla como parte de los aparatos ideológicos de Estado y como reproductora de las condiciones de dominación, el autor propone una serie de temas de investigación al respecto.

281 TORRES GOITIA, Javier

A "Nutrición Básica"

pp. 119-132

Consideraciones generales sobre el objeto de estudio de la ciencia de la nutrición; definición de términos de uso más frecuente; funciones de los elementos nutritivos: agua, proteínas, lípidos, glúcidos, vitaminas y minerales; los nutrientes esenciales y no esenciales y los niveles de requerimiento del cuerpo humano.

282 RAGGS, Danuta

A "Terminología Médica e Indicadores de Salud"

pp. 133-159

Dado el desconocimiento generalizado a nivel de la población sobre los contenidos informativos relacionados con la salud, y las imprecisiones en los términos o en la interpretación de sus significados en el caso de los medios de difusión masiva, se da información sobre terminología médica, agrupándola a partir de la clasificación de las ciencias médicas.

283 NOVELO, Gastón; SÁNCHEZ ZAMORA, Rafael

A "México: Estructura Económica y Salud"
pp. 161-179

Análisis de los tres tipos de sistemas de atención médica de mayor importancia social en México: la medicina privada, los sistemas de seguridad social, y los de asistencia pública. Se abarcan los objetivos conceptuales, la sustentación legal y económica, la organización de la oferta, los objetivos planificadores y programáticos y los límites para el uso de la oferta.

284 PALMERO ZILVETI, Olga

A "La Seguridad Social y la Atención de la Salud en América Latina"
pp. 181-202

Análisis comparativo de los sistemas de salud en algunos países, latinoamericanos —Argentina, Brasil, Costa Rica, Panamá, Cuba y México— señalando los mecanismos seguidos en la organización de sistemas nacionales de salud y las relaciones, dentro de éstos, de los sistemas de seguridad social.

285 BERNAL GARCÍA, Cristina; JIMÉNEZ ZUBILLAGA, Ma. Soledad

B "Medicina y Sociedad (Biblio-hemerografía)"
pp. 203-241

Biblio-hemerografía que presenta 403 referencias sobre diversos temas particulares relacionados con la medicina social: evolución; medicina tradicional; educación; luchas laborales; subdesarrollo y salud; niveles de nutrición; medio ambiente; medicina y trabajo; medicina y política; salud pública y Estado; medicina, capitalismo y socialismo; etcétera.

286 VARGUEZ PASOS, Luis A.

A "Incremento Ganadero en el Noroeste de Yucatán. El Caso de Panabá"
pp. 243-279

Análisis del desarrollo de la ganadería en los municipios del noroeste de Yucatán: sus antecedentes históricos, las causas de su incremento, los mecanismos de su desarrollo, la importancia de la intervención del Estado, la organización campesina (las "sociedades"), los impactos del incremento ganadero sobre la economía y la organización campesinas, y los conflictos por el control de la tierra.

287 PASTOR, Teresa

A "Reflexiones sobre el Desarrollo Urbano y la Deshumanización de las Ciudades"
pp. 281-306

Análisis del desarrollo de las ciudades latinoamericanas, particularmente las de México, a partir de la colonización española, y los consiguientes cambios en las relaciones humanas. Se proponen dos factores que pueden provocar un cambio en la vida de las comunidades urbanas: la participación de los individuos en la determinación del espacio y la promoción del conocimiento mutuo de estos individuos para favorecer la colaboración entre ellos.

- 288 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique
A "El Hombre y la Teoría Política"
pp. 307-317

Con el objetivo de profundizar en el estudio de los clásicos de la teoría política, el autor menciona las ideas fundamentales sobre la política y el gobierno aportados por Sócrates, Platón, San Agustín, Maquiavelo, Bodin, Hobbes, Locke, Montesquieu, Rousseau y Marx.